
1月15日，山西省忻州市静乐县
一19岁少年在家中突然死亡。其父在
整理遗物时发现，该少年在死亡前8
个月内，疑似被抽采血浆多达16次，
最短间隔天数为12天，而另一张检查
单则显示，该少年重度贫血，疑出现造
血功能障碍。3月18日，涉事血浆站回
应称，该少年符合抽采血浆要求，公司
严格按照国家规定工作。3月19日晚，
山西省忻州市忻府区卫生健康和体育
局发布情况通报称，涉事企业已停业
整顿，配合调查。忻府区工作专班将视
调查核实结果依法做出相应处理。

3月20日每日经济新闻

献血和献血浆并不是一回事。献
血通常是采集捐献者的全血，而献血
浆则是将血浆从全血中分离出来，同
时将红细胞等回输给捐献者；献血是
无偿的，而我国还没有相关规定要求
采集血浆必须是无偿的；一般血液主
要用于急救输血，血浆除了用于大出
血或有凝血功能障碍的病人外，一般
单采血浆不用于临床，多用于制造白
蛋白、血小板因子等昂贵生物制品。

涉事企业忻州天坛生物单采血浆
有限公司，批准成立于2011年，在忻州
市部分县、区开展血浆采集业务。如果
此事属实，根据国家卫生健康委办公
厅发布《献血浆者须知（2021年版）》，
献血浆者只接受单采血浆机采集血
浆，拒绝手工操作采集血浆。两次献血
浆间隔不得少于14天，一年内累计献

血浆次数不得超过24次。每次献血浆
量不得超过600克（含抗凝剂）。此外，
须知对献血浆者体格检查和血液检测
项目亦有明确要求。

涉事企业忻州天坛生物单采血
浆，作为一种市场经营行为，市场上一
袋 200ml 的血浆，价格在 200 元左右。
赵伟的手机聊天记录里，记录着他被
人接送到“忻州血浆站”变卖血浆的过
程，“接头人”每次支付给他 260 元-
300元左右的费用。赵伟到底每次被采
多少血浆？这个价格是否合规？有没有
每次超过600克？都需要调查清楚。至
少，如果是最短间隔天数为12天，涉事
企业则涉嫌违规。

根据《刑法》第三百三十四条，经
国家主管部门批准采集、供应血液或
者制作、供应血液制品的部门，不依照
规定进行检测或者违背其他操作规
定，造成危害他人身体健康后果的，对
单位判处罚金，并对其直接负责的主
管人员和其他直接责任人员，处五年
以下有期徒刑或者拘役。

如果经调查这不是事实，即使血
浆采集可以市场经营，但它毕竟具有
公益属性，企业在这方面必须承担相
应的社会责任，给献血浆者充分的知
情权和选择权，让献血者知道自己献
的血浆是用于救人还是用于市场销售
的生物制品。从这个意义上说，这同样
是一个警报，需要引起各地的警惕，并
对血浆采集的安全等问题来一次“体
检”。
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上周，根据网友反映，记者暗访了
宁波市鄞州、海曙、镇海三地20家电
动自行车销售门店，发现电动自行车
非法“加改装”服务进入商家“隐藏菜
单”。这一现象引发网友强烈关注。自3
月至12月底，宁波市将集中开展专项
整治行动，重点整治“加改装”行为。

3月20日《宁波日报》

众所周知，非法改装电动自行车
容易引发交通事故，也是导致车辆自
燃爆燃事故概率增加的主要原因。然
而，部分商家存在电动自行车售前改
装、提速等违法行为，宁波市公安局交
通警察局和市场监管局对此联合开展
了多次执法行动，并在一段时间内持
续保持高压整治态势，查扣了问题车
辆，约谈了问题厂商，有效遏制了“加
改装”不良现象。

令人遗憾的是，电动自行车非法
“加改装”总是消停一段时间就会卷土
重来，甚至与监管部门玩起了“躲猫
猫”的游戏。正如记者暗访的那样，电
动自行车非法“加改装”服务进入商家

“隐藏菜单”。
首先，我们需要认识到“加改装”

对电动自行车安全性能的影响。电动

自行车改装会增加交通事故的风险。
一些人为了追求速度或外观，对电动
自行车进行非法“加改装”，如增加电
池容量、更换高性能电机、改变轮胎尺
寸等。这些行为破坏了电动自行车的
原有结构，增加了发生意外的可能性。
对于市民而言需要永远明白一个道
理：安全才是最重要的事情。

其次，我们需要分析“加改装”现
象背后的原因。一方面，一些人对电
动自行车的安全性能缺乏正确的认
识，认为改装后的车辆可以带来更好
的骑行体验。另一方面，市场上存在
一些不法商家，利用消费者的这种心
理，提供非法“加改装”服务，从中谋
取利润。因此，我们需要加强宣传教
育，提高公众对电动自行车安全性能
的认识，同时加强对市场的监管，打
击非法“加改装”行为。

遏制电动自行车非法“加改装”之
风是非常必要的。我们应该从多个方
面入手，加强监管和管理，提高公众的
交通安全意识和环保意识，共同营造
一个安全、环保、有序的交通环境。同
时，我们也需要呼吁广大市民自觉遵
守交通法规，正确使用电动自行车，为
我们的城市交通贡献一份力量。

三江热议

电动自行车“加改装”，何以一路畅通？
郭元鹏

3月19日是第18个国际社
工日，今年的主题是“美好生活：
面向变革，共享未来”。去年 6
月，浙江万里学院首届社工专业
的46名学生毕业了，这是宁波
首批社工专业的本科生。根据数
据统计，首届毕业生中对口就业
及本专业继续学业深造的达到
48%，他们中不少学生选择了社
会工作相关专业。

3月20日《宁波晚报》

随着互联网技术的快速发
展，社区工作也步入了“互联
网+协商”时代，这种全景协商
的议事模式，是一种网络时代
社区治理的创新模式，正好为
年轻的高校毕业生提供了平
台，使他们拥有了更多的用武
之地。而这种社区治理创新模
式的推出，促使居民更加积极
地参与到“院落”事务的协商处
理中来，反过来也促进了社区
管理水平的不断提高。

据一些社区反映，在文明城
市创建、抗击疫情等方面，“60
后”“70后”社工虽然也发挥了很
大作用，但遇到一些数字化、智
能化的事情就显得力不从心。像
核酸采样扫码工作，还是“90后”

“00后”社工上手更快，能够提供
更加精准周到的服务。至于像指
导老人线上就医、制作视频、使

用智能家电和智能手机、线上打
车、点外卖等，更是年轻高校毕
业生的拿手好戏。

逐步建立与现代化滨海大
都市建设相适应的宁波基层治
理“铁军”，既要有俞复玲、朱红
明等一批在全国赫赫有名的社
区工作领军人才，也要有应届高
校毕业生、尤其是社工专业毕业
生充实社区工作者队伍，只有这
样，才能保持合理的社区治理人
才梯队，运用先进的技术和经
验，坚持“把群众呼声作为第一
信号，把群众需要作为第一选
择，把群众满意作为第一标准”，
不断创新服务方式。

社区工作要保持活力，不但
要在工作机制和管理方法上不
断创新，而且还要在社工年轻
化、知识化上下功夫，不断提升
社区管理能力，全面夯实社区建
设的基层工作力量。与此同时，
社工要大胆工作，勇于实践，逐
步积累社区工作经验，尽快融入
社区，提高居民的认同度。

对居民来说，也要支持、理
解、配合社工工作，多给予正面
鼓励，让年轻社工充分体验到

“被需要的快乐”。自己如果有能
力，也可以尝试做志愿者，协助
社区做一些力所能及的工作，为
社工分挑重担，共同为建设美好
小区出一份力。

高校毕业生做社工，也能大有可为
郑建钢

街谈巷议

19岁少年献血浆后死亡？
无论是否存在违规情节都要高度重视
丁慎毅
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